

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

PRECIO DE LA SUSCRICION.

Madrid 8 rs., Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la  
Administración, calle del Rubio, núm. 23.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid, ó envián-  
dolo en metálico, libranza ó sellos del correo á  
la Administración, calle del Rubio, número 23,  
que no servirá la que no esté pagada.

AÑO XVIII. NUM. 2790. DE LA NOCHE.

MADRID, MARTES 10 DE OCTUBRE DE 1865.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUMERO, 23.

## PRIMERA EDICION.

De la Agencia Havas recibimos anoche los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 9.

El descuento del Banco de Francia ha subido á 5 por 100.

Floresca, 8.

Se han nombrado 32 senadores. Cartas de Roma aseguran que el cardenal monseñor Meroldi está gravemente enfermo.

China, (sin fecha).

La revolucion ha triunfado en la Tartaria occidental. La provincia de Yili se ha separado de China. Burgavine ha muerto ahogado.

Anteayer falleció en el convento de Góngora la madre Bárbara, superiora de aquella comunidad, y religiosa justamente apreciada de cuantos la conocían por sus grandes virtudes y su vida ejemplar. Dios la tenga en su eterno descanso.

En la iglesia de religiosas benedictinas de San Plácido principiará á las cinco de la tarde una novena de rogativa á San Roque, costada por la misma comunidad y vecinos del barrio para pedir á Dios el remedio de las calamidades que nos afligen. Se ha encargado de las pláticas de las nueve tardes un orador ya ventajosamente conocido en Madrid. El último día habrá función por mañana y tarde.

Aunque en el colegio de escuelas Pías de San Antonio Abad no ha habido hasta ahora síntomas de la enfermedad reinante, el sábado, como medida de precaución, se dispuso que todos los seminaristas marcharan á sus casas, suspendiéndose también las escuelas públicas mientras dure la situación presente.

Segun nos escriben de Alcalá, los presos de la cárcel de Madrid enviados á aquel presidio han sido colocados del mejor modo posible y con bastante independencia de los presidiarios. Se les ha alojado en el almacén de la Huerta, teniendo para mayor desahogo y ventilación la facilidad de pasear por la misma huerta. Esta mañana han salido para el mismo destino algunos presos de

la cárcel de Madrid, yendo con ellos el oficial del ministerio de la Gobernación Sr. Esperanza, á fin de que pueda dictar, si necesario fuere, las providencias que exija la mayor comodidad y seguridad de los presos.

La casa de socorro de la plazuela del Progreso es sin duda alguna la que entre las establecidas registra más accidentes de todas clases en los libros diarios.

Por esto ha sido preciso aumentar el personal facultativo del servicio de noche hasta el número de seis médicos en vez de dos que ordinariamente quedaban de guardia.

Las parroquias de Santa María, Santiago, San Ginés y San Marcos son las que mas libres se han visto ahora de los terribles efectos de la enfermedad reinante. En cambio se han visto bastante azotadas en estos últimos días las de San Ildefonso, San José, San Luis y San Sebastian.

El Ilmo. señor director de establecimientos penales ha pasado largos ratos en la cárcel del Saladero desde que se declaró allí el primer caso del cólera, dictando disposiciones sumamente enérgicas á fin de atajar el progreso del mal, como en efecto creemos se ha conseguido á juzgar por las consecuencias. Muchísimo han contribuido también los facultativos de la casa señores Carretero y Carrion, el alcaide, los dependientes y hasta algunos de los presos. Para que los auxilios á los enfermos sean mas pronto y eficaces, se ha establecido una enfermería donde caben 150 camas, y además una sala de convalecientes con la debida independencia. De los primeros invadidos solo han muerto tres en la cárcel y seis en el hospital, cifra que por dolorosa que sea es mucho menor que la que circula por Madrid de boca en boca. Se han dado ya de alta seis y quedaban en el hospital trece. Desde anoche á las ocho hasta igual hora de ayer mañana solo ha habido un invadido y un muerto de los anteriores enfermos. Es de advertir que de los 700 presos que existían en el local, han salido 300 para distintos puntos; y si desgraciadamente llegase á hacerse necesario podría quedar completamente desocupada la cárcel, pues están tomadas las disposiciones oportunas. Es probable

que el indulto concedido se haga extensivo á otros penados y tambien que comprenda á las reclusas de la cárcel de mujeres.

En el teatro de Noyedades se prepara el drama en cuatro actos titulado *Los hijos de los bosques ó el incendio del Castillo Rojo*.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Cangas de Tineo, el promotor fiscal de Belmonte, que llevaba 20 años de antigüedad en su destino, y para esta vacante ha sido destinado D. Pedro María Cienfuegos.

En el pueblo de Gatova, provincia de Castellon, fué hallado hace pocos dias el cadáver de un vecino de aquella poblacion, y ha sido presa la mujer con quien estaba casado en segundas nupcias por caer en ella sospechas de complicidad al menos.

Ayer ha sido conducido á su última morada el cadáver de D. Vicente Parrondo, que fué asesinado ayer, segun decimos, en la calle de la Ruda, habiéndole acompañado un sinnúmero de los moradores del barrio del Rastro y de la Plazuela de la Cebada, y muchas otras personas amigas del finado.

Ha fallecido en esta corte el Sr. D. Joaquin Cezar, oficial del ministerio de Fomento.

Tambien ha fallecido el presidente del Consejo de esta provincia, D. Vicente de Soto y Ginesio.

El presidente del Consejo de ministros prusiano, Mr. de Bismark, permanecerá en Biarritz tres semanas acompañando á su esposa y á su hija. Como á pesar de su ausencia de Berlin, se ha reservado la direccion de los asuntos importantes, tiene con él un secretario de legacion y dos empleados de su gabinete particular.

Escriben de Londres que la lista de personajes ingleses, publicada por los periódicos anglo-americanos como suscritores al empréstito confederado, no pasa de ser una audaz invencion. Muchas de las personas incluidas en ella han protestado contra tal inclusion.

La France niega que el gobierno francés haga alistamientos de oficiales y sol-

dados belgas con destino á Méjico, dando aliente de este modo á la desercion en el ejército belga.

## SEGUNDA EDICION.

La Gaceta de hoy contiene los reales decretos siguientes:

—Trasladando á la plaza de presidente de sala que resulta vacante en la audiencia de Barcelona por fallecimiento de D. Pantaleon Garcia, á D. Domingo Ombia y de la Cárcel, que desempeñaba otra de igual clase en la de Valencia.

—Trasladando á la plaza de presidente de sala que resulta vacante en la audiencia de Valencia á D. Francisco Martinez Mora, que desempeña igual cargo en la de la Corona, accediendo á sus deseos.

—Y jubilando con los honores de presidente de sala al magistrado de la audiencia de Sevilla D. José Ripoll y Galvez.

Enterada S. M. la Reina de la comunicacion del director general de estadística manifestando que el gobernador de Valencia D. Cástor Ibañez de Aldecoa ha sido el primero que ha puesto en conocimiento de la direccion el resultado del recuento de la ganadería efectuado el dia 24 de setiembre último, sin que hayan servido de obstáculo para la pronta terminacion de tan importantes trabajos las tristísimas circunstancias que durante el período en que se han llevado á cabo han tenido lugar en aquella provincia; y teniendo S. M. en cuenta el celo y laboriosidad que ha desplegado la indicada autoridad, se ha servido disponer que se le den por ello las gracias, y que se haga pública en la Gaceta de Madrid tan notable y meritoria conducta para que llegue á conocimiento de todos y sirva de satisfaccion á tan distinguido funcionario.

S. M. la Reina se ha dignado mandar que se den las gracias en su real nombre á los facultativos en medicina D. Miguel Rosellon, D. Félix Tejada y España, D. Nicolás Rizo y Martínez, D. Adrian Guevara, D. Anastasio Garcia Lopez, don José Gastaldo de Fontabella, D. Fabian Maestre y D. Francisco de Paula Chibrás, que con la mayor espontaneidad y abnegacion han solicitado se les destine, tanto en Madrid como en las provincias, á

la asistencia de los invadidos por la enfermedad reinante de carácter coleriforme, y que donde sean necesarios se utilicen los auxilios de la ciencia, que los mismos desean prestar gratuitamente; disponiendo al propio tiempo S. M. que se publiquen en la Gaceta los nombres de los citados facultativos, y que les sirva de mérito su loable proceder para ingresar en los cargos que con arreglo á las leyes pueden desempeñar.

Segun los telegramas oficiales recibidos en Madrid, ayer ha llovido en Albalade, Avila, Cáceres, Ciudad-Real, Guadalaajara, Jaen, Salamanca, Segovia, Toledo y Zamora.

Mañana se pondrá en escena en el Principe, por primera vez en la presente temporada, el drama en tres actos y en verso, original de D. Antonio Palou y Coll, titulado *La Campana de la Almudaina*.

Escriben de Florencia: «Las elecciones nos proporcionarán pronto un nuevo Parlamento. El asunto principal de que se ocupará será el de Hacienda. Ya se trata de vender los bienes del dominio nacional, esperando poder disponer de las propiedades de los conventos. El Crédito territorial aparece destinado á hacer grandes negocios sobre los dominios de la nacion.»

El teniente Peyer de Willison, habiendo pedido permiso al Consejo federal suizo para entrar al servicio del Papa, le ha sido denegado so pretexto de que, si bien la ley permite que un oficial entre á servir en una potencia extranjera, es para perfeccionarse en la ciencia militar, y semejante instruccion no puede adquirirse al servicio de Roma.

El juez y fiscal de Puigcerdá han merecido las mas esprestivas gracias del señor regente de la audiencia de Barcelona, por sus reiterados ofrecimientos de acudir inmediatamente si necesarios fuesen, para la pronta administracion de justicia en aquella ciudad ó cualquiera otro punto de los invadidos por la epidemia. Conducta laudable que honra grandemente á los que han hecho la oferta, y á la distinguida clase á que pertenecen.

El último correo de la India confirma la toma de Samarcanda por los rusos, que continúan sus conquistas por el Asia central.

dido; adiviné algun secreto en la situación de esta mujer, y aun es posible que en la mía. Se apoderó de mí una viva curiosidad, y me encontré dispuesto á arrostrarlo todo por satisfacerla.  
—Esto no era fácil, en medio de una conversacion general interrumpida á cada instante por las amables preguntas de los dueños de la casa. En fin, aprovechando un momento favorable, dije á media voz á mi vecina:  
—¡Perdona, señor! ¿yo que aun no tengo el honor de conoceros!  
—¡Ah! ¡sí lo habeis olvidado, repuso bajando los ojos, ojalá no os acordéis nunca!  
—¡Sí, esta voz tan dulce, la reconocí dije como herido por un rayo. ¡Bondad divina! ¡será posible!  
—¡Callaos, añadió como presa del mayor terror.  
La conversacion general continuó.  
—¿Es verdad, me preguntó el capitán B..., que los placeres vuelven á Francia, y que se empieza á olvidar los desastres del 93?  
—¿Los placeres? respondí con una expresion casi imbécil.  
—¡Sí, los placeres.  
—¡Ah! ¡los bailes y los conciertos queréis decir? Ciertamente, estaban ya muy animados cuando dejé á Paris; pero estos placeres ruidosos no son los que yo echo mas de menos, añadí dirigiendo una mirada á mi vecina.  
—Si continuas, me dijo ella de una manera á la vez implorante é imperiosa, dejo al momento esta casa, y Dios sabe adonde irá á vivir.  
—¿Cuántos eran las mujeres mas á la moda? continuó sir B... Se dice que nada es comparable á la belleza de Mad. T...  
—A no ser Mad. R..., á quien muchos prefieren, respondí.  
Despues dirigiéndome á Miss. Denneville, le dije:  
—¿Por qué casualidad os encuentro aqui?  
—Mas tarde os diré todo.  
—Un solo momento... Y nos vimos otra vez interrumpidos. No me desanimé, sin embargo, y le dije: ¿Estais agredada á esta casa?  
—Sí.  
—¿En qué carácter?  
—Como aya de las hijas de lady Wel... Apenas pudo articular esta respuesta, tanto trabajo le costaba. ¿Es preciso confesarlo? No pude oírle sin reír, y esta risa, aunque comprimida al momento,

hizo que los ojos de Mlle. Denneville se llenasen de lágrimas.  
—¿Sois su aya vos, Anais?  
—¡Ah! lo veo, repuso amargamente; la suerte es implacable: el arrepentimiento, el valor, los sacrificios; nada le conviene.  
—Por favor, calmáos, la dije viéndola en peligro de descubrirse; no temais nada de mí; os lo juro por mi honor. Jamás se sabrá... ¿Cuándo podré hablaros?  
—Mañana al amanecer cerca del terrazo que limita el Ganges. Apenas había dicho estas palabras, cuando la dueña de la casa dió la señal, y las señoras se retiraron. Entonces los hombres se pusieron á beber, á hablar de política, y yo pensaba, bebiendo como los otros, en la singular coincidencia que me hacia encontrar en el aya de las hijas de lord Wel..., mi última amistad parisiense, porque ya habreis adivinado que esta miss Denneville, añadió M. de L..., no era sino la joven encantadora que yo había conocido.  
Mi primera idea fué que lord Wel..., seducido por la belleza, la gracia y el talento de Anais, había imaginado este medio para verle continuamente en su casa; pero el carácter de lord Wel..., su respeto á las costumbres, y á su familia, no me permitieron que abrigase mucho tiempo esta sospecha, y me perdía en conjeturas hasta el momento de trasladarme al terrazo. Anais me esperaba desde el amanecer. Su apresuramiento me pareció de buen augurio, y dominado por la influencia de un tierno recuerdo, quise estrecharla en mis brazos antes de oírle.  
—Teneis derecho de insultarme, dijo ella rechazándome con dignidad, pero sin afectacion. ¡Ay de mí sin haberlo merecido, como suponeis, me despreciais; pero si no depende de mí librarme de él, puedo al menos no aumentarlo; y como este desprecio es mi mayor pena, encontrareis muy natural que prefiera la muerte á una nueva ignominia.  
Al decir esto, Anais se volvió hacia el rio como para esplicarme mejor su pensamiento. Cualquiera otro hubiera considerado estas palabras como un discurso de efecto; hubiera persistido en sus deseos; pero yo creí reconocer el acento de la verdad en esta amenaza hecha de la manera más sencilla.  
—Escuchadme, me dijo conduciéndome á un banco cubierto por dos plátanos y rodeado de oloríferas magnolias; escuchadme y creedme, porque solo os diré la verdad.

hallaba, se contentó con preguntarle á quien había visto; él nombró á varias personas ricas, y la curiosidad de mada Vandermont no se satisfizo. Pero añadió:  
—He visto tambien á Isidoro y me ha dado expresiones para ustedes.  
—Es un excelente muchacho y que hará muy buenos negocios.  
Era un singular elogio, y se debe creer que M. de Geneville hubiera hablado de otro modo del amigo que acababa de comprometer, no solo el fruto de su trabajo, sino tambien sus beneficios en el porvenir para salvar su honor, si Isidoro no hubiera exigido el mas profundo secreto sobre el servicio que acababa de hacerle; y si para mayor seguridad no le hubiera hecho comprender que su crédito en su casa de banca recibiría una herida mortal por la menor indiscrecion.  
Para apreciar este importante servicio es preciso recordar que Isidoro perdía, con lo que había reunido, la esperanza de llegar á la tan deseada independencia, á aquella independencia que hubiera él deseado que disfrutase la única mujer á quien podía amar.  
En el momento en que para hacer su buena accion mas meritoria calcula todo lo que le cuesta, M. de Breccourt viene de nuevo á hablarle del matrimonio que se obstina en no admitir. Cuanto mas generosa es su resolucion, tanto mas permanece fiel á ella; los mas razonables consejos, las mayores pruebas de interés no obtienen nada; solamente temiendo ofender á un amigo tan verdadero, consiente Isidoro en acompañarle aquella noche á la Opera italiana, donde debe encontrarse la joven de que M. de Breccourt hace tantos elogios. Para estar mas seguro de su complacencia M. de Breccourt se lo lleva á comer consigo y toma dos butacas para él y su joven amigo. Pero apenas había entrado en el teatro se acuerda de una cita que tenía para tratar de algunos asuntos; no tiene mas que dar una respuesta y estará de vuelta antes de un cuarto de hora; y suplica á Isidoro que le guarde su asiento.  
—Estará en el segundo de proscenio con un vestido blanco y una banda color de rosa, le dije al irse.  
Este aviso tiene muy poco interés para Isidoro que le olvida al momento, y se ocupa solamente de la música de Rossini y de la magnífica voz de Mad. Malibran. En el primer trazo de la *Semiramis*, Isidoro se levanta volviendo la es-

palda á la escena. Uno de los que estaban á su lado, hombre de talento, á quien ha visto muchas veces en sociedad, habla con él sobre el génio del compositor y el talento de la actriz, y esta entretenida conversacion es interrumpida por los melódicos acordes de un coro de mujeres. Isidoro se sienta, y no se le ocurre mirar á los palcos de proscenio.  
En fin, en medio del hermoso dúo de Arsace y su madre, un ramillete cae en tablado, y todas las miradas se fijan en el palco de que ha caído.  
—¿Qué sucede? preguntó Isidoro, viendo que muchas personas se levantaban.  
—No es nada, respondió un caballero; es una joven que vereis allí vestida de blanco y con una banda rosa, y que ha dejado caer su ramillete.  
Estas palabras recuerdan de repente á Isidoro lo que le ha dicho M. de Breccourt, dirige la vista al palco indicado, y los cierra al momento; su cabeza cae sobre su hombro y un grito lastimero sale de su pecho, y pierde el conocimiento. Lo trasladan al salon de descanso: un cirujano que está allí quiere sangrarle, pero un hombre se opone: «No será nada, dijo; que se me ayude solamente á trasladarle á mi carruaje: el aire libre le reanimará.» Isidoro, bajo el peso de una sensacion que le ahoga, permanece mucho tiempo como asixiado: en fin abre los ojos y cree delirar; su mano es oprimida por la de Angelita, ésta le llama, le da los mas dulces nombres. Mad. Vandermont le pide perdón por la sorpresa que ha podido matarle, M. de Breccourt se frota las manos diciendo:  
—Convenid en que he dirigido muy bien este asunto! En verdad he creído que esta testarudo no se decidiría jamás á mirar á su futura.  
—¿Es cierto? dijo Isidoro fijando en Angelita una mirada en que se pintaban la duda y el reconocimiento.  
—Lo habeis dicho, respondió ruborizándose.  
—Y yo lo he querido, dijo Mad. Vandermont.

Entonces, á pesar de todo lo que un sentimiento de delicadeza dictó á Isidoro sobre la necesidad de esperar que su fortuna le permitiese aceptar tan grande felicidad, se dispuso todo para su ma-

Ha sido nombrado promotor fiscal del distrito de Palacio de Barcelona D. Domingo Sarraz, que desempeñaba igual destino en Huesca.

Dice un periódico de Barcelona que ha sido preso en aquella ciudad un individuo que, abusando de la caridad de todos, y aun de las mismas autoridades, sacaba bastante dinero fingiendo por esas calles de Dios, como ya ha sucedido en mas de una ocasion, un ataque de cólera, que asustaba y compadecía á los transeúntes, que depositaban á sus pies algunas limosnas con que pudiera aliviar la miseria que decia le acosaba.

Dicen de Barcelona que se ha presentado al gobernador civil de la provincia D. Antonio Roma, comisionado á nombre de los vecinos de la villa de Manlleu, para hacer la entrega de 6,783 reales con que aquella generosa villa contribuye al alivio de los necesitados de la capital. Donativos como los de Manlleu son doblemente apreciables, por cuanto aquella hermosa é importante poblacion ha sido cruelmente diezmada por la epidemia de viruelas que ha surtido, y por una penosa crisis industrial.

El sábado á las ocho de la mañana llegaron á Palma de Mallorca los individuos del teatro Los amigos de los pobres, que pasan, segun saben nuestros lectores, á ejercer entre aquellos pobres enfermos las benéficas tareas que continúan practicando en Barcelona sus compañeros.

Ha llegado á Villanueva y Geltrú el comandante de la Guardia civil y alguna fuerza de la que se hallaba acantonada en Vilafranca; pero segun manifiesta el Diario de aquella poblacion, reinaba la mayor tranquilidad.

Dicen de Barcelona que el municipio trata de negociar un empréstito de 50 millones de reales, cuyos fondos destinara á la apertura de una de las grandes vias proyectadas en el interior de la ciudad antigua.

Dicen de Alicante que ha entrado en aquel puerto un buque procedente de Swansea, donde se han presentado algunos casos de fiebre amarilla, é inmediatamente fué despedido para el lazareto de Mahon.

Ha salido de Zaragoza para otro destino uno de los batallones que fueron á dicha capital á reforzar su guarnicion.

Dicen de Valladolid que trenos procedentes de Madrid llegan atestados de gente y con un número considerable de aumento los coches de ordinarios.

Parece que se ha dispuesto que los pueblos vecinos á Barcelona enciendan fo-

gas para desinfectar la atmósfera: en la noche del sábado las habia en gran número en Sanz, Gracia, Sarriá, etc.

Dice un periódico que ha sido separado de su destino el comandante del presidio de Cartagena, nombrándose en su reemplazo á D. Manuel Bieira de Abreu.

En Murcia se trata de publicar un nuevo periódico que se ocupará solo de intereses materiales.

Con un éxito brillante y con la ópera Lucrecia, hizo su debut en el teatro Principal de Zaragoza la compañía italiana formada por aquella empresa, distinguiéndose la primera donna señora Ruggero y el tenor Sr. Mariani. La compañía de verso, dirigida por el entendido señor Parreño, ha conseguido nuevos triunfos en las comedias Mañana, El nuevo D. Juan y El alcalde de Zalamea, mereciendo especial mención la primera dama señorita Bagá y dicho Sr. Parreño. En la graciosa comedia Los pocos reales, tambien ha recibido numerosos aplausos la compañía, sobresaliendo la señora Lorenz y el reputado Sr. Capó.

Estamos conformes con las siguientes palabras que hoy publica La Nación: «El pueblo de Madrid hace pocos dias, y lo está probando con su actitud digna y serena en las circunstancias por que atravesamos, es valiente; pero es necesario tambien que dé pruebas de su amor á la humanidad, de su abnegacion, apuntando todos los recursos de la caridad en favor de los desgraciados á quienes su posición no permite procurarse los medios de higiene mas recomendados por la ciencia y la práctica. No dudamos de que todas las clases acomodadas de la poblacion han de corresponder á la escitacion de la prensa.»

Anoche ha salido de esta corte para el Brasil el representante de S. M. en aquel pais, el Sr. D. Juan Blanco del Valle.

Hace dos sesiones que el ayuntamiento acordó se nombre una comision extraordinaria para que sin levantar mano se ocupase, con el corregidor, de todo lo que se relacione con la situacion, si nó desesperada, bastante triste que Madrid atraviesa.

La comision fué nombrada por el orden siguiente: Robledo y Gomez, Llano y Perti, Abascal y Stuyk, como alcaldes en propiedad; Entrambasaguas, sindico, Moreno Elorza y Madrazo, como concejales.

Estos señores se han reunido varias veces ya, y se reúnen diariamente. Así gúrasenos que en las medidas acordadas por esta junta, figura, entre otras, la de que los regidores de cada localidad, con el teniente de alcalde, se constituyan en comision, auxiliando á éste en todo y giren por sí visitas, etc. Se ha acordado

asimismo autorizar á cada alcalde para que nombre á los vecinos que concéptie necesarios, agregándoles á la comision municipal; y por último, que la autorizacion se estienda á la reparticion de algun socorro pecuniario á los que más lo necesiten, justificándolo debidamente. Para llenar este objeto filantrópico, se destinan, con referencia á los diez distritos, dos mil duros.

La redaccion de La Lucha dando una vez mas muestras piéntes de sus sentimientos levantados en pro de la humanidad, anuncia hoy que se ha constituido en junta permanente para atender al socorro de los pobres del barrio de Maravillas que sean vadiados de la epidemia.

Dice El Progreso constitucional de hoy: «Hoy... fortuna, podemos anunciar al vecindario de Madrid, que la enfermedad que la ha llenado de espanto decrece muy notablemente. Esto es lo que nos aseguran todos los facultativos á quienes hemos preguntado con avidéz, y esto mismo nos han dicho algunos sacerdotes de las parroquias de Madrid, á las que ya no se acude con tanta frecuencia á demandar los Santos Sacramentos. Podemos citar entre ellas la parroquia de San Ildefonso, que solo ha administrado el viático á un enfermo en las últimas veinticuatro horas que pasaron hasta las once de la mañana de ayer, hora en que se nos dió esta noticia.»

La Verdad publica hoy una estensa carta del Sr. D. Patricio de la Escosura, en la que combate cuantas aseeraciones calumniosas han circulado en la prensa sobre supuestos datos que él tenia de los incendios de Valladolid, con los cuales pudo comprometer al general O'Donnell.

El Sr. Escosura dice que no pudo esclarecerse la verdad sobre los móviles de aquellas escenas de fuego y sangre, porque se negaron á confesar los reos; que los partidos liberales no tuvieron parte alguna en tales sucesos; que de las observaciones hechas en el teatro de los acontecimientos, y en virtud de todos los datos oficiales ó estraoficiales acumulados por el entonces ministro de la Gobernacion, ha de haber resultado un juicio más ó menos conjetural, que más no ha podido ser, sobre el origen y tendencias de aquel movimiento popular, cuyas más notables actores visibles fueron un ex-agente subalterno de policia, de los tiempos del moderantismo, y un ex-oficial carlista, es cosa clara como la luz del dia.

Y por último declara: 1.º Que nunca tuvo motivo ni pretexto siquiera para presumir que el secreto de los acontecimientos de Valladolid, si secreto hubo en ellos, interesara en bien ni en mal, directa ó indirectamente, y de cerca ó de lejos al general O'Donnell, ni á ninguno de sus amigos políticos, individual ó colectivamente;

2.º Que en ningun tiempo, ni á nadie, ra dicho el indicado ó sugerido Escosura ha creyese interesado al general O'Donnell en la conservacion del supuesto secreto;

Y 3.º Que no ha poseido ni posee Escosura secreto alguno respecto á los incendios, ni á sus autores, promovedores, cómplices y consentidores.

El acreditado doctor en Medicina señor Diaz... ha publicado un curioso y razonado folleto, en el cual con una sencillez y claridad apropiada para que sus observaciones estén al alcance de todas las clases, aun las menos instruidas, hace la exposicion de los sintomas y remedios preventivos contra el cólera. Entre los preservativos aconseja una receta fumigatoria especial, sencilla y barata, y unos conos fumigatorios tambien que se expendan en la farmacia de Chicote, calle Ancha de San Bernardo. Recomendamos la lectura de este folleto.

El dia 17 por la noche daré el Orfeon artístico matritense una serenata al señor Esclava, socio honorario de dicha asociación, que habita en la calle de San Quintin. El dia 3 dieron otra serenata al Sr. Barbieri.

El escribiente de la universidad de Barcelona D. Francisco Mas se ha ofrecido á la autoridad para pasar á Mallorca á prestar sus servicios gratuitamente durante la epidemia. La modesta posicion de esta persona no debe privarle del elogio que su conducta merece.

Ayer por la mañana fué preso en la estacion del ferro-carril uno de los individuos que habian sido indultados y salido anteaer de la cárcel del Saladero.

El Pabellon Nacional se apresura hoy á desmentir los rumores que ayer corrieron sobre el estado de la salud del marqués de Novaliches, que es por fortuna el mas satisfactorio.

Las fumigaciones que tiene preparadas el acreditado farmacéutico Sr. Sicilia en su laboratorio de la calle del Rey, están dando los mejores resultados, y son dignas de que las recomendemos al público.

Ha dejado de existir la distinguida y virtuosa hermana del Sr. Rios Rosas, esposa del que habia superintendido de la urinas de Almadén. Sentimos esta desgracia y enviamos á su atribulada familia la expresion de nuestro sentimiento.

Los periódicos de Sevilla citan con elogio el nombre de doña Josefa Varona, que desde que se presentó el cólera en Triana y Sevilla viene visitando las casas de los atacados, socorriéndolos con sus auxilios personales y alentándolos con la esperanza de un próximo establecimiento á fin de hacerles por este medio

mas llevadera su desconsolada situacion. Esta conducta es digna del mayor encomio y nosotros nos complacemos en tributarle á la bienhechora que así arriesga su vida en beneficio de la humanidad doliente.

En Cádiz se ha verificado el sorteo para la renovacion en parte de la diputacion provincial, habiendo resultado, segun parece, vacantes los distritos judiciales del Puerto de Santa María, Cádiz, Olvera, Medina Sidona, San Fernando, Jerez, Grazaola y Chiclana, cuyos individuos lo eran respectivamente los señores Ferrer, Barrocal y Gonzalez Peredo, Nolasco de Soto, Noriega, Tadin, Garcia Ruiz, Romero y Shely.

Han sido nombrados Inspector de la contribucion industrial y de comercio de Cádiz D. Valentin Morquecho; oficial, D. Rafael Muñoz y auxiliares D. Eugenio Campe y D. Joaquin Pardo.

El rey Victor Manuel, conmovido por la desgracia ocurrida al tenor Giuglini, muy conocido del público madrileño, y que como se sabe, padece de enagenacion mental, ha concedido al hijo de este artista una pensión de 430 francos para que pueda ingresar en el colegio naval.

Despues de haber producido la California tanto oro, plata y cobre, y de haber enriquecido con varios productos al considerable número de emigrantes que hasta el dia han ido á probar fortuna en las orillas del rio Sacramento, aquel país acaba de dar á conocer una nueva fuente de riqueza, con el descubrimiento de varios pozos de petróleo en la cordillera de montañas que va desde San Francisco hacia el Mediodia, conocida con el nombre de Monte-Gobian. Parece que ha empezado ya la explotacion en grande escala de este aceite natural.

En vista de los buenos resultados que está dando la pólvora de mina de Budenberg, cuyo empleo recomiendan varios ingenieros para la explotacion de minas, creemos oportuno dar á conocer su preparacion, que se reduce á mezclar íntimamente, despues de reducidas á polvo las sustancias siguientes, en las proporciones que se indican: nitrato de potasa, 30 á 33 partes; nitrato de sosa, 40; azufre, 8 á 12; carbon vegetal, 7 á 6; hulla menuda, 3 á 4; tartrato de sosa y de potasa, 4 á 6.

La pólvora así obtenida arde con bastante lentitud; pero su combustion y su conversion en gas es completa.

En Alemania se da poca importancia á las decisiones tomadas por el Congreso de Francfort contra la política representada por el convenio de Gastein, pues se sabe que estas decisiones no son seguras jamás de resultados prácticos.

rimonio con Angelita. En medio de su alegría sentia no poder ofrecerle los ricos presentes, con que se engalanan las novias. La cantidad prestada á Mr. de Geneville, le privaba de este placer; pero inesperadamente trajeron á Mad. Vandermont un cofre de ebano incrustado de marfil y lleno de alhajas y chales de la India, y una elegante bandeja llena de blondas, cintas y flores.

—Dá las gracias á Isidoro, por este lindo presente, dijo Mad. Vandermont, es él quien te lo ofrece, en recompensa de tu dote.

Al oír estas palabras, todos se miraron mudos de sorpresa.

—¡Me crees loca, hijos míos! Lo veo por vuestra sorpresa, repuso Mad. Vandermont; pero vuestra admiracion me divierte mucho, para que la prolongue algunos instantes mas. Seguidme.

Varios carruajes esperaban en el patio. Mad. Vandermont subió al primero con Angelita é Isidoro. Mr. de Bre-court y las demás personas de la familia les siguieron. Muy pronto los carruajes se detuvieron á la puerta de una pequeña casa recién construida y amueblada con la mas elegante sencillez.

—Espero que mi querida Angelita hará muy bien los honores de esta casa, dijo Mad. Vandermont, porque le pertenece.

—¿Será verdad, madre mia? exclamó Angelita.

—Mira antes si está arreglada á tu gusto.

Mad. Vandermont enseñó á sus hijos la cómoda distribucion de las habitaciones.

—Y la vuestra, ¿dónde está, madre mia? le preguntó Angelita.

—No está aquí, respondió tristemente Mad. Vandermont; es un sacrificio que me impongo con valor hoy, porque es voluntario, y moriría de dolor si mas adelante me obligasen á él. Pero no me compadecáis; estoy á cubierto de la única desgracia, contra la que me sentiria sin fuerzas. Vosotros me amaréis, me cuidareis, porque seré no solamente vuestro apoyo, sino tambien vuestra esperanza. Esta fortuna, que os he ocultado para vuestra felicidad, es el fruto de un acto de desesperacion. Tendiendo apenas con que educaros, con lo poco que poseía á la muerte de vuestro padre, se me ocurrió consagrare una parte de mis bienes, á probar fortuna. Se acababa de anunciar en Viena la rifa de una posesion de valor de dos millones.

Encargué á mi amigo Bre-court que me comprase unos billetes á su nombre, tuvo buena mano y la ganó; y desde hace diez años que la poseo, gracias á los cuidados de mi único confidente, Mr. de Bre-court, mis rentas se han aumentado considerablemente. Una parte de ellas me ha ayudado muchas veces á socorremos. Cuando tuve esta dicha viviamos en nuestra mediana: ésta obligaba á mis hijos á trabajar, á la economia; mi hijo era perezoso y dissipado, las riquezas hubieran hecho de él un ocioso á la moda; le he dejado sufrir por sus faltas y repararlas elevándose de la clase de soldado á la de oficial. Mi yerno amaba el juego; le he dejado que sufra todos los tormentos de la pérdida y las humillaciones que son consiguientes, segura de que la leccion seria bastante severa para que pudiese olvidarla. Angelita, sin dote, no seria engañada, era preciso amarla para querer casarse con ella. ¡Cuántas consideraciones para no desentendarme mi fortuna!

—Ya tenemos la explicacion de todos estos milagros, dijo Isidoro, de estos beneficios sorprendentes é inesperados.

—Sí, me he entretenido en imitar á la Providencia. ¡Ah! si se comprendiese la felicidad que produce hacer el bien, como si cayese del cielo, estoy segura de que tendria mas de un imitador; pero como todos los secretos de este mundo, no pueden eternizarse, mas tarde ó mas temprano, mi muerte os lo hubiera descubierto, y he querido ser testigo de vuestra sorpresa. ¿Me perdonais haberos enseñado á hacer un buen uso de mi fortuna, antes de compartirla con vosotros?

Sus hijos la respondieron con sus abrazos. Cada uno de ellos recordó muchos hechos, cuyo misterio se explicaba. El mas agradecido fué el del viaje de Mr. H... que dió la vida al hijo y á su madre; así, pues, todos exclamaron á la vez:

—¡Oh! benditos sean la sabiduria y el amor de nuestra providencia de familiar

Analís.

Volvia de la ópera con Mr. Carlos de L... esperando encontrar en mi casa las cinco ó seis personas, que generalmente concurrían á ella todas las noches; pero en aquella se daba un gran baile, y estuvimos los dos solos. Sentados al lado de un velador, en esa hora en que la conversacion no puede ser interrumpida por

las visitas, e... confidencias se hacen sin... con él; una pregunta indis... por una de estas, cuyo recuerdo conservo como una prueba de los efectos del pobre corazón humano.

—Queréis saber, me dijo Mr. de L..., si he tenido buena fortuna en amores y ataques mi franqueza y mi vanidad; pero puesto que habeis querido establecer entre nosotros una fraternidad muy fastidiosa, tengo al menos el placer de hablaros como á una hermana. Pues bien; sabreis que la aventura mas interesante de mi juventud fué una verdadera desgracia, la menos probable y la mas dolorosa.

Acababa de sacar mi pasaporte con intencion de embarcarme en el Havre, para trasladarme á la isla Borbon, á la que me llamaban asuntos de familia. Desesperado como se está á los veinte y tres años al alejarse de un pais donde sabemos divertirnos, procuraba aturdirme por todos los medios posibles. Algunos jóvenes, amigos míos, me propusieron uno poco delicado en verdad, pero muy á la moda en aquella época. Se trataba de una cena en casa de una señora cuyo apodo era nada menos que el de Mariscal.

Habia recibido del banquero de mi padre una suma considerable que debía llevarle á la isla Borbon: una parte de esta cantidad me habia sido dada para atender á los gastos del viaje y comprar varios objetos de capricho. Ya comprendí que la ocasion era favorable para emplear mi dinero, y pagué mi cena. Temiendo, con razon, que esta cena me llevase mas lejos de lo que deseaba, habia dicho á mi ayuda de cámara que se á buscarme al dia siguiente por la mañana; porque no tenia tiempo que perder para trasladarme al Havre, puesto que el buque que habia de conducirme, debía darse á la vela al dia siguiente. Atontado, todavia, por las consecuencias de esta elegante orgia, me puse en camino, no llevando otro recuerdo de ella, que el gran vacío que habia producido en mi bolsillo.

Despues de haber pasado un año en mi familia en la isla Borbon, manifesté deseos de aprovechar la proximidad para hacer un viaje á la India, y mi padre consentió.

Tenia antiguos amigos en Calcuta, á los que me recomendó, autorizándoles para que me facilitasen las cantidades que necesitase, porque su orgullo pater-

nal queria que yo brillase en un país en el que él habia vivido en su juventud.

Partí entusiasmado de alegría porque iba á ver un país encantador, bramios y bayaderas.

Así que llegué á Calcuta me desconcertó no ver mas que ingleses; los amigos de mi padre, relacionados con la mejor sociedad de la ciudad, me llevaban todos los dias á comidas ó á fiestas, pero dadas siempre por las autoridades inglesas.

Un dia estaba invitado para una gran comida en casa del gobernador, y observé al lado de dos jóvenes una mujer, cuyo traje, mucho mas sencillo que los de las demás, tenia alguna cosa que denunciaba una francesa: su actitud era modesta, casi humilde; una expresion triste añadía á su hermoso rostro nuevos atractivos.

Me sorprendia ver que con tantos medios de llamar la atencion la atendiesen tan poco. Todos los que entraban la saludaban respetuosamente; pero ninguno la dirigía la palabra: ella no se manifestaba ni sorprendida ni ofendida por esto, y me figuré que no era ni vana ni coqueta, y que no haciendo nada para llamar la atencion, no se fijaban en ella.

En el momento de sentarse á la mesa, lady Wel... le dijo en inglés:

—Miss Denneville, sentaos al lado de Mr. de L... así podéis hablar de vuestro querido París, porque él tambien lo echaba de ménos.

En tasiamado con la ocasion que se me presentaba, quise aprovecharme de ella entablando conversacion con mi linda vecina. El punto estaba indicado; la patria, que nos era comun, iba á suministrarne una coleccion de frases encantadoras cuyo efecto no me parecia dudoso; pero lo difícil era hacerlas oír; porque Miss Denneville se obstinaba en hablar con una de las hijas del gobernador que estaba colocada á su derecha, y yo no podia obtener ni una sola mirada. En fin, ofendido por este desden, me quejé con cierta amargura poética, que me valió esta singular respuesta:

—En nombre del cielo, no me perdais.

Sorprendido con esta súplica, hecha de una manera atigida, quise saber si se dirigia á mí. Miss Denneville se habia vuelto, y no pude ver su rostro; escuché lo que decia á la jóven Clara, y no pude comprender nada; pero su voz era temblorosa, y al escucharla quedé sorpren-

TERCERA EDICION.

Nuestros correspondientes nos remiten hoy los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Vitoria, 10.

A las dos y media de la madrugada pasaron por aquí SS. MM. FF. y salieron sin detenerse.

Irun, 10.

A las 7 y 45 han llegado a la frontera francesa los reyes de Portugal, hasta donde les ha acompañado el gobernador de Guipúzcoa.

El ministro de Fomento, señor marqués de la Vega de Armijo, fue anoche acometido de una ligera indisposición que le impidió marchar hoy al real sitio de San Ildefonso. Hoy se hallaba bien y su estado no ofrece afortunadamente cuidado alguno.

El presidente del Consejo de ministros y los ministros de Hacienda, de Marina, de Ultramar y Gracia y Justicia han salido esta mañana a las siete de Madrid y han llegado á San Ildefonso antes del mediodía, sin novedad.

El Sr. Cánovas del Castillo se halla mas aliviado de su indisposición, que es un catarro.

Los reyes de Portugal que llegaron ayer á Leon á las once de la mañana, descansaron en aquella ciudad hasta las cuatro de la tarde, hora en que continuaron su viaje.

Un periódico de Barcelona refiere una terrible catástrofe ocurrida en Torroja, en los siguientes términos:

«Una persona recién llegada de Falset nos ha referido una terrible catástrofe acontecida en el pueblo de Torroja, de la cual ha sido testigo ocular. De repente se sintieron el día 31 del mes pasado varios vecinos y forasteros de aquel pueblo, que acababan de celebrar la fiesta mayor, atacados de fuertes vómitos y calambres, falleciendo en un día diez ó doce. La primera persona que falleció fué la hija de un cafetero, en cuya casa habian estado varios de los que se sentían malos. De pronto se creyó que la población habia sido invadida por el cólera, lo que bastó para que naturales y forasteros huyesen de ella en tropel. Mas uno de los atacados observó que la mayor parte de los fallecidos habian comido unos bizcochos en el café de Torroja, y este dato guió á la autoridad local para que decretara un registro en dicho café, ocupando una cantidad de bizcochos que fueron remitidos al juzgado para su examen. El cafetero queriendo convencer al tribunal de que los bizcochos de su establecimiento no habian sido causantes de las desgracias, comió des de ante el alcalde, falleciendo al anoecer. Esta nueva desgracia demostró al vecindario que los bizcochos estaban envenenados, á lo que contribuyó el ver que iban falleciendo cuantas personas habian comido de ellos. Indul es intentar pintar la consternación que se ha apoderado de aquellos habitantes. El número de fallecidos ascendia á la salida de Torroja de la persona á quien debemos estas noticias, á 16. El tribunal de Falset se trasladó al lugar de la ocurrencia al objeto de instruir las debidas diligencias. Entre los fallecidos se cuenta á un marchante llamado Antonet, muy conocido y estimado en el país.»

Se ha pasado en consulta á la audiencia de Madrid la causa formada por el juzgado de Alcalá de Henares, contra Mariano Bilincho Lopez, por delito de parricidio perpetrado en la persona de su hermano Canuto en el pueblo de Valdecaba el día 3 de agosto último á consecuencia de ciertas envidias. El criminal viene condenado por el juez á la pena de cadena perpetua, habiendo pedido el promotor fiscal, se le impusiera la de muerte en garrote, que es á su juicio la que le corresponde.

De Leon nos escriben con fecha de ayer 9:

«SS. MM. los reyes de Portugal, que pernctaron anoche en Astorga, acaban de entrar en esta á las once de la mañana.

Se han hospedado en el palacio episcopal, habiendo ofrecido desde luego S. E. I. con la finura que le es propia, sus habitaciones.

Saldrán esta tarde á las tres, á no variar de resolución, en un tren real *express* que el gobierno de S. M. tiene á disposición de los augustos viajeros.

El digno alcalde constitucional, secundando los deseos de este señor gobernador, no ha omitido medio á fin de que SS. MM. estén con la comodidad posible mientras permanezcan en esta.»

En Burgos ha dado dos funciones de prestidigitacion Mr. Velle, en las cuales ha hecho alarde de su prodigiosa habilidad ante un numeroso público que le recompensó con sus aplausos.

La señora doña Consuelo Moragas de Vidal ha puesto á disposición de la sociedad económica de Amigos del país, de Barcelona, la cantidad de 4,000 rs. á fin de que en la próxima distribucion de premios sean adjudicados al obrero que mas se haya distinguido durante la época del cólera por sus actos de abnegacion hacia sus semejantes.

El Sr. Cánovas, ministro de Ultramar, que habiéndose sentido indisputo anoche tuvo que hacer cama, se ha levantado hoy, y si bien no ha salido de casa por hallarse aun algo delicado, se ha ocupado ya del despacho de los negocios

de su ministerio, y es de suponer que mañana estará completamente restablecido.

Segun la órden de la plaza, el servicio militar para mañana es como á continuation insertamos:

Parada: Segundo de Ingenieros é Isabel II. — Jefe de día: Señor coronel teniente coronel de Isabel II D. Joaquin Vara de Rey.— Visita de hospital: Principz, sexto capitán.

Los auxilios prestados por la casa de socorro de la carrera de San Francisco, á contar desde el mes de julio último hasta el día, dan por término medio ocho socorros facultativos diarios á causa de la enfermedad reinante.

Tratándose de un distrito que comprende las parroquias de San Pedro, San Justo y San Andrés, en el que se encierran mas de 8,000 pobres, es bastante tranquilizadora la cifra de los atacados, pues denota que el mal no ha tomado en el largo plazo que hemos marcado el incremento que seria de esperar.

En el día de ayer principiú la vista ante S. A. el Supremo Tribunal de Guerra y Marina, del notable y ruidoso pleito instado por parte de doña Miagros Zurbano y Ruiz de la Escalera, con D. Juan Lopez, capitán retirado, sobre validez ó nulidad de una donacion que, á favor de Lopez, otorgara D.ª Hermenegilda Martínez, viuda del teniente general D. Martín Zurbano.

Concluida la lectura del apuntamiento, usó de la palabra el joven y aventajado juriscónsul D. Anton o Morales y Gomez, quien ha continuado en este dia su notable y luminoso informe, llamando justamente la atencion del numeroso concurso por el profundo conocimiento que ha demostrado de las leyes navarras, y por su fácil y elocuente palabra.

Concluido su discurso, se ha levantado á contestarle el justamento acreditado letrado D. Simon Santos Lerin, qui n ha estado igualmente á la altura propia de su reputación.

No tenemos noticia alguna de que la corte regrese mañana á Madrid, como anuncia hoy *El Español*.

S. M. la Reina, segun indicamos ayer, se ha dignado indultar á trece presas de la cárcel de Madrid que se hallaban sufriendo penas de arresto.

El procurador de la real casa y patrimonio, D. Lorenzo Sanchez, ha fallecido en la mañana de hoy, á consecuencia de un ataque cerebral.

En la mayor parte de los pueblos de esta provincia, el estado sanitario, si bien no puede decirse que es completamente satisfactorio en todos ellos, en la mayor parte no ha ocurrido ninguna invasion de la enfermedad reinante durante las últimas cuarenta y ocho horas.

Anoche se pidió auxilio en la casa de socorro de la Carrera de San Francisco, para una pobre mujer habitante en la calle de Oriente, que se encontraba de parto. En su consecuencia fué á asistirle el cirujano de la casa Sres. Asensio, quien despues de reconocer á la enferma creyó oportuno provocar una consulta; y previo aviso concurrenieron los médicos del citado establecimiento Sr. Infante y Galindo. Todos opinaron que era preciso practicar la estraccion del feto, y habiendo procedido á tan difícil operacion tuvieron el gusto de llevarla á cabo con el mas feliz resultado.

El practicante de dicha casa, Sr. Perez, concurreo tambien y prestó sus servicios á las órdenes de los profesores.

La *Discusion* se ocupa de la subasta del papel necesario para la fabrica nacional del selto, y con este motivo dice bien claramente que solo una proposicion acertó por casualidad á fijar un tipo dentro del señalado. Nuestro colega no habrá querido dar á la palabra subrayada casualidad, la interpretacion que algunos la atribuyen, y la razon es bien obvia; los empleados de la direccion de estancadas cumplen lealmente con su deber, y están á cubierto de toda clase de imputaciones.

Sobre la conveniencia ó inconveniencia de los pliegos cerrados para las subastas de los servicios públicos, mucho podriamos decir en favor de la práctica vigente. Pero nos limitaremos á consignar que el real decreto de 27 de febrero de 1832 se ha cumplido en esta ocasion al pie de la letra, y *La Discusion* no deseará otra cosa sino que se lleven á efecto en todo tiempo las disposiciones legales.

La señora doña María Hernandez de Heredia, con un desinterés digno de los mayores elogios, ha pasado una comunicacion al gobierno de esta provincia, manifestando que desde luego está dispuesta á ceder el estenso terreno que posee en las inmediaciones de Carabanchel Alto, con los materiales de construcion y unos cien obreros, para que en él se establezca un barrio sanitario, donde puedan encontrar auxilio las personas menesterosas que en esta capital fueren invadidas de la enfermedad reinante.

El gobernador civil ha participado este generoso ofrecimiento á la junta de sanidad para que se tenga en cuenta en caso necesario.

Hoy creemos que no tiene ya fundamento el rumor que corrió hace dias, de que iba á ser nombrado un nuevo gobernador civil para Zaragoza.

Aun que ya en otro lugar de nuestro periódico publicamos el resumen total de la mortalidad ocurrida en Madrid de las doce de la noche del domingo á igual hora del lunes, vamos á proporcionar algun otro dato que amplie aquellos detalles. Desde las ocho de la mañana de ayer lunes, hasta igual hora de la de hoy, han ingresado en el hospital general 14 hombres y 3 mujeres, y han fallecido 8 de los primeros y 11 de las segundas. Durante el mismo periodo han ingresado en la enfermeria de la cárcel del Saladero, dos invadidos de mas de 400 hombres que hay en el establecimiento, y han sumbido el oficial auxiliar del mismo, Sr. Abellon y su esposa. Estos infelices han dejado dos huérfanos. por cierto en estado bastante delicado. En las Escuelas Pias y en todos los demás establecimientos de Beneficencia el estado de salud sigue siendo satisfactorio.

Ha sido aprobado el aumento de 2,000 reales al sueldo de los arquitectos de Madrid, y de 1,000 rs. al de los delineantes.

En los diarios oficiales de mañana aparecerá una comunicacion del señor gobernador de la provincia poniendo en conocimiento del público que en la carretera de Francia se ha abierto un hospital provisional de cólicos, donde serán admitidas todas las personas que fueren invadidas y que residan en las inmediaciones de dicho hospital.

El celo que en las actuales circunstancias están desplegando las autoridades de Madrid, y muy especialmente el señor gobernador y su secretario, es digno del mayor elogio, y el público de Madrid sabrá apreciarlo en cuanto vale.

Se ha notificado á los procesados en la ruidosa causa de los pasajeros, de que tantas veces hemos hablado, la sentencia impuesta por la sala tercera de esta Audiencia, por la cual han sido condenados á la pena capital los reos Zoilo Gomez y Francisco Bantista, y á cadena perpetua y argolla Marcos Elerena. Como hemos dicho antes de hoy, hay solicitado indulto en favor de estos desgraciados.

El oficial de la administracion del Correo central, Sr. Sarasola, ha fallecido en esta corte.

Se ha pedido informe al ministerio de Hacienda acerca de la solicitud del gobernador de Madrid pidiendo el ex-convento de San Martin con destino al establecimiento de todas las oficinas provinciales en dicho sitio.

Por el ministerio de la Gobernacion ha sido significado al de Estado para una encomienda de Isabel la Católica el arquitecto de Sevilla, D. Eduardo Garcia Perez, por los servicios gratuitos prestados á aquel municipio.

Los Amigos de los pobres citados para esta tarde en el teatro de Buenavista para emplearse en auxilio de los invadidos del cólera, se han juntado en el local del Fomento de las Artes. Allí han nombrado una junta central de socorros y otras tantas juntas subalternas como distritos judiciales tiene Madrid.

Se ha nombrado tambien una junta que promueva y recolecte los donativos para auxiliar á los enfermos pobres. Una colecta hecha entre los concurrentes ha producido mas de dos mil reales.

No publicamos mas detalles respetando la modestia de los Amigos de los pobres que han mostrado deseos de que su obra no tenga publicidad.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido ayer 1,620 fanegas de trigo, de 3'600 á 4'200 escudos fanega; la cebada de 2'150 á 2'400 escudos, y la algarroba á 2'200.

En una obra que se está haciendo en una casa del camino de Francia, próximo á Tetuan, se ha caido esta tarde de lo alto de la pared un albañil yendo á dar sobre las tablas que cubrian un pozo del que á la sazón estaba sacando un cubo de agua un criado de la casa. El que cayó se fracturó una pierna ocasionándose tambien algunas contusiones; con el golpe se rompieron las tablas que como hemos dicho resguardaban el pozo, y viniendo á dar sobre el que estaba debajo, le ocasionaron una herida contusa de unas cinco pulgadas en la cabeza y algunas otras ligeras contusiones. Ambos heridos, despues de curados en la casa de Socorro de la calle de Fuencarral fueron conducidos al hospital.

No es cierto, como ha dicho *Las Noveidades*, que el teatro del Príncipe goce de malas condiciones de ventilacion. Fundados en datos competentes y en la azeveracion de una persona tan autorizada como el señor arquitecto del ayuntamiento, podemos desmentir terminantemente lo dicho por el citado periódico, y asegurar que el teatro del Príncipe es el mas ventilado de Madrid.

S. M. la Reina con el plausible motivo de ser hoy su cumpleaños, ha entregado al señor gobernador de Madrid la suma de 80,000 rs., para que los distribuya entre los pobres de esta corte.

A propuesta de varios individuos del ayuntamiento, se va á proceder en esta corte á formar en cada distrito una junta municipal compuesta de regidores y varios vecinos bajo la presidencia de los tenientes de alcalde, para acudir y socorrer con la oportunidad debida á las personas que sean atacadas de la enfermedad reinante.

Por el juzgado de la Audiencia sigue instruyéndose con gran actividad la causa formada contra el joven Juan Muñoz, autor del homicidio perpetrado el domingo último en la calle de Barrio Nuevo.

vo. El sujeto que fué hallado en la escalera de la casa donde tuvo lugar el hecho, parece, segun públicamente hemos oido, que no resultan pruebas suficientes contra él para complicarle en el proceso.

Así nos lo reflexan y así lo debemos hacer constar por haber dado cuenta de su prision.

La *Discusion* se queja de los abusos que, á su juicio, se cometen en el giro mútuo del Tesoro.

Debemos dar al diario democrático una explicacion. Si realmente á alguna persona no le pagaron en dos ó tres dias las libranzas de 30 escudos que habia presentado para su cobro, no fué por falta de dinero, sino por que no se recibiera el aviso de la administracion destinataria.

Esta precaucion de esperar los avisos de los administradores de estancadas y encargados del giro mútuo, es tanto más conveniente, cuanto que á ella son debidas las escasas reclamaciones que se hacen á la administracion. De otro modo, los particulares y el Tesoro sufririan grandes perjuicios.

Se ha publicado el tercer número del *Album de las familias*, con artículos y poesias de los señores Llofrins, marqués de Gabriñana, Ortega y Frias, Gomez y Gomez y Entrala.

La señorita de Morales ofrece en esta número los trabajos de la academia al Sr. Lopez y Lopez, capellan rector del Hospital de Cigarreras de esta corte, contribuyendo por los medios que están á su alcance á proporcionar algun recurso á aquel establecimiento.

La redaccion del *Album de las familias* abre una suscripcion para atender á las necesidades de aquella piadosa institucion.

Afuera de la puerta de Segovia se va á establecer un hospital provisional de cólicos, sucursal del primer distrito de beneficencia para asistir á los enfermos de las parroquias de Santa Maria, San Nicolás, Santiago, San Marcos y de la Patriarcal.

La causa instruida con motivo de los asesinatos cometidos el domingo último en la calle de la Ruda, ha pasado al juzgado de la Inclusa, por corresponder á este su conocimiento y por haberse inhabilitado de él, á propuesta del promotor Sr. Ontiveros, el de la Latina.

Entre las personas fallecidas estos últimos dias, se cuenta el auxiliar de la direccion de establecimientos penales, don Esteban Pinedo, joven abogado muy conocido por su ilustracion y excelentes cualidades.

Hemos oido hacer grandes elogios á algunos párrocos, cuyo celo evangélico se está mostrando por repetidos actos de caridad y abnegacion. Entre otros se nos ha citado un rasgo del Sr. Vidal, teniente de San Luis, quien al asistir á un amigo nuestro que desgraciadamente ha fallecido, viéndole en una casa de huéspedes y creyéndole falso de recursos lo ofreció todo cuanto pudiera necesitar, inclusa su asistencia personal.

Ha pasado á informe de las secciones de gobernacion y fomento del Consejo de Estado, el expediente de indemnizacion al propietario de la casa núms. 40 y 42, de la calle de Lope de Vega, por los perjuicios que se le puedan irrogar á consecuencia de que la variacion de rasante de dicha calle ha dejado la entrada de la casa mucho mas baja que aquella.

Ha fallecido el oficial de la ordenacion de pagos del ministerio de Fomento, señor Pénalver, que era un probo é inteligente empleado.

Ha fallecido en Alicante el administrador de correos de aquella capital, don Juan Moscardon.

En la casa de socorro de la plazuela del Progreso fueron curados anoche tres sujetos que se habian aporreado muy lindamente en ríña, en la calle de la Cruz, y despues pasaron á la prevencion, donde quedaron guardados.

La enfermedad reinante decrece notablemente en Madrid; tenemos una satisfaccion en comunicarlo así á nuestros lectores. De los datos exactos que hemos adquirido hoy resulta que en el día de ayer lunes han sido asistidos por la beneficencia domiciliaria 83 invadidos del cólera, habiendo entrado en el hospital general solo seis individuos.

El número total de las defunciones ocurridas en Madrid en las mismas veinticuatro horas, han sido 171, de las cuales solo 84 lo fueron del cólera. Si se cotejan estas cifras con las que resultaban el día anterior, se comprenderá á primera vista que la enfermedad lejos de tomar incremento, decrece rápida y considerablemente, y por lo tanto no hay motivo para ese pánico que ha alarmado á algunas personas y que por fortuna no se nota ya en el día de hoy en ninguna parte.

Segun nos han asegurado, el teniente de la guardia civil D. Eugenio Gonzalez, y la fuerza del mismo cuerpo encargada de conducir á la cárcel al paisano Luciano Iniesta, autor de las muertes y heridas causadas en las calles de Santa Ana y Ruda el día 8 del actual, se vieron comprometidos en varios puntos durante su tránsito, por la multitud de gente que les seguia y pedía le entregasen el preso, al que le arrojaban piedras, palos y hasta pesas de las tiendas. El reo Iniesta, á no ser por el cuidado con que se le conducia, hubiera muerto en la calle de los Indios á manos de uno, que con puñal en mano se abalanzó á él.

El Sr. D. Rafael Estelles, farmacéutico de Valencia en un comunicado que hace poco tiempo, publicó en *El Valenciano*, asegura haber descubierto que el veneno que constituye la enfermedad cólerica es el ácido acético, y que para la curacion de misma cuenta con un tratamiento de infalibles resultados. Despues de invocar el testimonio de respetables y conocidas personas, se brinda á pasar bajo los auspicios del gobierno á la poblacion que se le designe, para demostrar prácticamente la bondad y osclencia de su tratamiento.

En Béjar se ha celebrado con la mayor solemnidad el acto de distribuir los premios señalados por la junta de fabricas de la misma para recompensar á los operarios que mas se han distinguido por su moralidad y aplicacion al trabajo.

En las corridas de toros que se han de celebrar en Zaragoza los dias 13, 14 y 15 del actual trabajarán con sus cuadrillas Cóchares, el Tato y Pablo Herranz como sobresaliente. Los picadores son Calderon, el Coriano, Pinto y el Esterero; y los banderilleros Pablo Herranz, el Cuco, No te veas, Mariano Anton, Arjona y Muñiz.

La obra publicada recientemente con el título de *Recopilacion por materias de la jurisprudencia contencioso-administrativa*, ha sido adicionada con un «Apéndice sobre las maneras de proceder en los negocios contencioso-administrativos ante el Consejo de Estado,» en que se expresan los autos y providencias que dicta la seccion, y formularios de los diferentes escritos que pueden presentar los litigantes, cuyo trabajo, como el de aquella, reconocido de utilidad por personas competentes, honra sobremanera á su autor, el licenciado D. Calixto de la Torre y Peñalosa.

Por acuerdo imprescindible de la junta de gobierno se ha prorogado la reunion del Congreso farmacéutico hasta que pasen las actuales circunstancias sanitarias de algunas provincias que desean enviar sus representantes y no pueden verificarlo, segun han manifestado recientemente; se avisará con oportunidad el día que se fije.

Dicen de la Granja que el cólera, que en aquella comarca parecia estacionado en Zayuela del Monte y otro pueblo, ambos distantes seis leguas de San Ildefonso, se ha presentado en los alrededores de Segovia, y anteanoche fué acometido de dicha enfermedad un guardia alabardero.

Leemos en un colega:

«Dices que á los gobernadores de Barcelona y Valencia Sres. Hurtado é Ibañez de Aldecoa, se les va á conceder la gran cruz de Isabel la Católica, por sus buenos y extraordinarios servicios en las actuales circunstancias.»

Creemos digno de recompensa el celo notorio de aquellas autoridades, y solo debemos recordar que el Sr. Aldecoa hace tiempo que cibe á su pecho la banda de Isabel la Católica.

La semana pasada ha comenzado sus tareas en Norwich (Inglaterra) un Congreso eclesiástico, en el que se tratarán cuestiones tan importantes como la de las relaciones entre la Iglesia y el Estado, la religion y la ciencia, la escritura y la razon, materias de infinito interes para que pasen desapercibidas de ningun espíritu pensador, y cuando las manejan hombres tales como los doctores Pusey, Johnson (arzobispo de York, presidente del Congreso) el obispo de Oxford y otros. Este certamen será un acontecimiento científico.

El proceso seguido á los *fenians* en Dublin no ha revelado hasta ahora nada que no estuviera previsto: proclamas, promesas, amenazas, pretendido socorro de los Estados-Unidos, organizacion y juramento carbonario, ejercicios militares nocturnos, depósito de armas y municiones, repartos de dinero, etc. Los jefes siempre permanecen desconocidos. Desde los primeros pasos de la conspiracion entraron en ella, y prestaron el terrible juramento, espías que han estado en constante comunicacion con el ministerio de Estado. Seis son hasta ahora los juzgados: uno de ellos ha sido aun aplazado; los otros cinco han sido acusados definitivamente de alta traicion, para ser condenados ó absueltos por el gran jurado.

Con motivo de la real órden circular del 13 de julio último, se ha propuesto para el retiro al teniente coronel comandante D. Francisco Garcia de Alcañiz, sargento mayor de la Plaza de Ciudad Rodrigo, en cuyo destino se ha dado de baja al mismo, y por real órden ha sido nombrado en su lugar el comandante de reemplazo D. Antonio Rodriguez Mayor.

FONDOS PUBLICOS.

Hoy, día de S. M. la Reina, no ha habido Bolsa.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

Príncipe.—A las 8 1/2.—*La campana de la Almadana*.—Baile.—*La mujer de Ulises*.

Circo.—A las 8 1/2.—*El amor y la Gaceta*.—Baile.—*El peluquero en el baile*.

Varietades.—A las 8 1/2.—*Isabel II*, *Emperatriz de Rusia*.—*Como el pez en el agua*.—*Dos y uno*.

Zarzuéla.—A las 8 1/2.—*Llamada y tropa*.—*La carta de Rosalía*.

Novedades.—A las 8.—*Los hijos de los besugos ó el incendio del castillo Rojo*.—Baile.

